

# LA MAMAÑA

DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

### PUNTOS DE SUSCRICIÓN

En la administración y en la librería de Bartolomé Rotger, Palacio, 4.

Teléfono núm. 190

Redacción y Administración: San Pedro Nolasco, 7 principal.

A todo aquel que reciba este periódico se le considerará suscriptor mientras no lo devuelva ó avise por escrito la baja a esta administración.

### PRECIO DE SUSCRICIÓN

1'25 pesetas al mes

Número suelto 5 cents. de peseta

## Dietario Tous

PARA 1891

CONTIENE GUÍAS COMPLETAS

DE

Madrid y Barcelona

Y DATOS ÚTILES E INTERESANTES

DE LA

## Isla de Mallorca

Librería de J. Tous-Plaza de Cort 14 y 61

Palma

### ARGUMENTO DE LA ÓPERA

## CARMEN

#### Acto primero

La escena pasa en España por los años 1820. Representa una plaza de Sevilla, en la cual se ve una fábrica de tabacos, y un puente que atraviesa la escena. En el proscenio un cuerpo de guardia. Al levantarse el telón, unos quince soldados (dragones de Almansa) están agrupados frente al cuerpo de guardia, fumando y mirando la gente que pasa por la plaza.

Al cabo de poco rato preséntase Micaela, con basquiña azul y las trenzas sueltas. Al ver a los soldados titubea, sin atreverse a adelantar ni retroceder. Pregúntale Morales a quien anda buscando. Micaela le dice que busca a un cabo que se llama D. José. Contéstale Morales que no está allí, pero que vendrá luego, pues ha de venir con el relevo, y le ruega que pase adelante en el cuerpo de guardia, donde podrá aguardarle; pero Micaela lo rehusa, y dice que volverá luego que se haya relevado.

Oyese en esto a lo lejos una marcha militar de trompetas y pifanos, que es el relevo que viene. Formase la guardia, llega la entrante, y la saliente se marcha, seguida de los muchachos y demás espectadores. D. José y el capitán quedan solos, y la plaza se va llenando de jóvenes que vienen a ver entrar las cigarreras a la fábrica. Llegan éstas, y entre ellas Carmen a quien se dirigen todas las miradas y requiebros de los jóvenes; a los que no hace caso, y va hácia donde está D. José, a quien arroja un ramito de acacia. D. José se levanta bruscamente, lo que promueve una risotada general y en el mismo momento la campana de la fábrica da el segundo toque, y las cigarreras y Carmen corren a sus puestos.

Habiendo quedado solo D. José a quien han hechizado las miradas de Carmen, preséntase Micaela, la cual dice a José que su madre le envía con una carta y algún dinero, y últimamente un beso que le ha encargado le diera, y que le diga que siempre está pensando en él, y que por él ruega continuamente; y levantándose de puntillas, le da un beso en la mejilla.

José le encarga que diga a su madre que su hijo José la ama con todo su corazón, que la bendice, y que desea que esté siempre contenta de su hijo. Al mismo tiempo le da un beso para que lo devuelva a su madre en nombre suyo.

Despídese Micaela hasta más tarde, y apenas se ha marchado, salen de la fábrica varios grupos de cigarreras, que dicen al oficial de la guardia que Carmen se ha peleado con otra. El oficial manda a José con dos hombres vaya a informarse de lo que ha sucedido.

Al cabo de poco rato vese llegar a Carmen conducida por José y los dragones, quién da parte al oficial que Carmen ha reñido con otra, y que la ha herido. Pregúntale el oficial la causa de la

riña, pero Carmen no le contesta, y el capitán manda a José que le ate las manos y que la conduzca a la cárcel. Quedan solos José y Carmen, la cual preguntó a José a dónde la lleva. Responde éste que a la cárcel, y que tienen que hacerlo por fuerza. Pues bien, le contesta Carmen, a pesar de tu deber, tú harás lo que yo quiera, porque me amas, pues el ramo que te di estaba hechizado, y ha producido ya su efecto. Dícete luego que al llegar al puente le dará un empujón, que se deje caer al suelo, y que lo demás corre de su cuenta. Efectivamente, llegados apenas al puente, empuja Carmen a José, el cual cae y Carmen huye.

#### Acto segundo

La escena representa el mesón de Lillas Pastiá, donde acaban de comer Carmen, Frasquita, Mercedes, el oficial y Morales. Dos gitanos tocan la guitarra en un ángulo, y dos gitanas bailan. Carmen se levanta y canta, acompañada de Mercedes y Frasquita, y acabado el canto baila con rapidez hasta no poder más. Frasquita dirigiéndose al oficial, le dice que según la orden del corregidor, es hora de que el mesonero cierre el mesón. Contéstale el oficial que está bien, que al momento se irán juntos; pero Frasquita le manifiesta que ellas no se moverán. Pregúntale entonces el oficial a Carmen si se va con ellos, y si está triste por haber sido puesto el cabo en el calabozo por causa de ella, del cual no ha salido hasta hoy.

Interrumpe la conversación la llegada del torero Escamillo, a quien convidan a beber los militares; lo que él acepta, cantando una canción, cuyo estribillo repite el coro. El mesonero cierra la puerta, y váse Carmen, Frasquita y Mercedes, preguntan al Dancairo y al Remendado, ¿qué noticias hay? El Dancairo responde que hay un negocio excelente, más que para llevarlo a feliz término es preciso que ellas los acompañen. Carmen dice que ella no les seguirá de ninguna manera, pues espera allí a un cabo de dragones que por causa de ella fué puesto en el calabozo. Vanse todos, dejando sola a Carmen con José, que entra en aquel momento, y mientras están en amoroso coloquio, oye José el toque de retreta y quiere partir para no faltar a la lista; más Carmen se resiente de que la deje por la lista, y le dice que la ama. José para probarle su amor, le muestra el ramo de acacia que le había dado y que lleva en el pecho, lo único que le ha consolado en su prisión. Carmen le contesta que si le amase, huirían juntos por aquellas montañas, y atravesándoles, montados en su corcel, irían lejos, muy lejos. José vacila al oír las seductoras palabras de Carmen, pero a la idea de desertar, de la infamia y del deshonor, vá a partir, despidiéndose de Carmen para siempre, cuando al llegar a la puerta, oye que llaman, y que tardando a abrir, la fuerzan, entrando el oficial, quien, al ver a José, dice a Carmen que la elección no le hace mucho honor, pues deja un oficial para tomar un soldado. Manda luego a José que se vaya, a lo que se niega éste, y tirando del sable se dispone a sustentar su voluntad con el acero. Carmen se interpone y da voces llamando gente, declarando al mismo tiempo al capitán que el amor no le pone muy buen gesto; que ha hecho mal en venir pero que ahora no pueden salir hasta después de un buen rato. El Dancairo y el Remendado proponen al capitán si quiere ir con ellos, a lo que se ve obligado el capitán, pues considera que la resistencia sería inútil.

Y tú no vienes con nosotros? pregunta Carmen a José. A lo que no pudiendo este negarse, salen juntos.

#### Acto tercero

Figura la escena un sitio montañoso y silvestre, donde van apareciendo hasta una veintena de contrabandistas, llevando algunos grandes fardos en las espaldas. Reúnense con ellos Carmen, José, el Dancairo, el Remendado, Frasquita y Mercedes, y todos juntos celebran la vida del contrabandista, para lo cual se necesita mucho valor cuando se presenta algún peligro. Luego el Dancairo y el Remendado van a explorar el camino, y entre tanto algunos gitanos encienden una hoguera, junto a la cual se sientan Frasquita y Mercedes; los demás se embozan con sus capas, se tienden en el suelo y se duermen. José va al fondo, y puesto sobre una roca, examina el país. Pregúntale Carmen que es lo que está haciendo, y José le responde que piensa que hay en el mundo una buena y anciana mujer que le cree honrado, y que se engaña; y que esa mujer es su pobre madre. Dícete Carmen que no hay más remedio que dejarlos cuanto antes, ya que este oficio no le conviene. José le contesta que no puede alejarse de ella, pues esta separación le mataría. Carmen le vuelve la espalda sin contestarle, y va a reunirse con Frasquita y Mercedes que han sacado una baraja, y tomando cuatro cartas cada una, miran por ellas cual será su porvenir. Carmen toma a su vez la baraja para saber cual será su suerte, y después de haber bien barajado, le sale la tumba, primero a ella y luego a él. Pero la muerte no la arredra, y dice que la desafiará sin miedo.

Vuelven el Dancairo y el Remendado, y dicen que probarán de pasar y que pasarán, que José vigile las mercancías, pues el camino no está completamente expedito y será preciso matar a tres carabineros que están allí apostados. No será preciso dicen las mujeres, pues los carabineros son hombres como los demás, y con algunas caricias los seducimos. Todos son del mismo parecer, y vanse.

Aparece en lo alto de las rocas un guía, que conduce a Micaela, y que le hace una seña para que se acerque, la cual va en busca de José para comunicarle la voluntad de su madre. En esto le descubre encima de una roca, y casi en el mismo momento se oye un disparo de fusil, y desaparece Micaela entre las rocas. Llega Escamillo, a quien la bala de José le ha atravesado el sombrero, el cual dice a José que va en busca de una linda gitana, llamada Carmen, que había amado a un dragón que desertó para seguirla, pero que luego Carmen se cansó de su amor. Al oír esto José, dicen a Escamillo que él es el dragón amante de Carmen, y que para quitársela es preciso antes arrancarle la vida; y echando los dos mano a la navaja, se presenta Carmen con el Dancairo, y detiene el brazo de José, en el momento que iba a herir a Escamillo.

Todos los demás que llegan se interponen, y Escamillo antes de partir, les invita a las corridas que dará en Sevilla, esperando que no faltarán. En esto el Dancairo descubre allí escondidas a una mujer, que es Micaela, a quien hace salir, la cual dice a José que su madre está llorando en su pobre cabaña, orando por su hijo José, y que se vaya con ella a consolar a su infeliz madre. Carmen le aconseja que siga a Micaela; pero él se niega a ello, pues no quiere dejar el campo libre a su rival y que sólo la muerte podrá desatar el lazo que los une; mas al oír de los labios de Micaela que su madre se está muriendo, y no quisiera morir sin abrazarle, resuelve seguir a Micaela, pero diciendo a Carmen que volverían a encontrarse.

#### Acto cuarto

Vese en el teatro una plaza de Sevilla, y en el fondo los muros del antiguo circo. Es día de corrida de toros, la plaza está animadísima, y hay gran número de vendedores de agua fresca, de naran-

jas, de abanicos, etcétera, etc. Están en escena el oficial, Frasquita y Mercedes, y luego acuden Carmen y Escamillo. Mientras llega la hora de abrir las puertas de la plaza se improvisa un baile, acompañado por el coro, hasta que llega la cuadrilla. Al ir a entrar en el redondel, Escamillo dice a Carmen que si le ama, al ver las suertes que hará estará orgullosa, por el objeto de su amor; a lo que responde Carmen que nunca ha amado a ningún otro tanto como a él. Llega en esto el Alcalde, precedido de los trompeteros y cuatro alguaciles; atraviesa la escena y entra en la plaza. Frasquita se acerca a Carmen, y le dice que se aleje de allí, porque entre la multitud está José que espía todas sus acciones pero, Carmen contesta que no le teme; y que está pronta a escuchar lo que quiere decirle. Después de haber entrado el Alcalde, entra en la plaza la cuadrilla, y todo el pueblo quedando solos Carmen y José. Carmen dice a José que ya le habían advertido que estaba él allí y que se pusiera en salvo; pero como no le teme, no quiso huir. José le contesta que no quiera amenazarla: que todos los agravios quedan olvidados, y que lo que deben hacer es empezar otra vida, lejos de allí, bajo otro cielo. Carmen le desengaña, diciéndole que el día de hoy no es como el de ayer, y que todo ha acabado entre los dos. En vano le repite José que la adora, que para seguirla se hará contrabandista. Carmen permanece inflexible, diciendo que nació libre y que libre morirá. En esto se oye la música del circo y las voces del pueblo que aclaman al valiente espada que ha dado muerte al toro. Al oír estas voces de victoria, Carmen lanza un grito de alegría, y se dirige al circo. José se opone que vaya a reunirse con el torero vencedor, recordándole su amor, y viendo que son vanas todas sus palabras y oyendo de boca de Carmen que ama al torero y que le amará mientras viva, dominado por la furia de los celos clava el puñal en el pecho de Carmen, y ésta cae muerta en sus brazos.

### CARTAS INTIMAS

Extrañaré, a no dudar, a los ilustrados colaboradores, de estas cartas, ver mi desconocida firma a su pie; pero, amigos lectores, el mismísimo Caspinita por no decir el mismísimo demonio, tiene la culpa. Mejor dicho, tienen la culpa media docena de diviesos (sobre todo, uno que le ha salido a Caspinita, que está el pobre señor en un jay! continuo... así como conservador en junta de censo, ó de rabadanes, que para el caso igual es.

Valientes materiales, amigo Lardo, nos larga usted para la construcción de estas cartas. Ahí es nada; Sagasta. (Santiguémonos ante el relámpago más perceptible que se dibuja fúlgido en el Capdeponoso cielo de nuestra huevera España fusionista... fusionista ¿eh? que no todas las Españas son iguales... y digo que no son iguales, porque de la España que proligió a Sagasta cuando seducía sargentos y surtía de carne los patibulos políticos ó de la España que mata a Cassola, a la España aquella... jaquellal de Garellano y Rocroy, va tanta distancia como de Bonaparte a la Junta del censo, como de uno que sepa donde está Africa a Figuera.

¡Ah, Figuerita! (digresión)... Figuera en Tanger me hace a moi (y a quince millones de españoles por lo menos) el mismo efecto que el serafín más simpático del cielo, atizando las tradicionales calderas de Pedro Botero.

Ya Caspinita trató de poner en ridículo a Figueras cuando por mor de arreglar los asuntos (añac-criba de Melilla, «Fué a Rabat Figuera montado en una pera»...

...Y cuando sus célebres cabildos de Tánger y su no menos célebre conferencia con Sidi Carnit, y su no menos celebrísima llegada á Rabat para ver á un Sultán que no vió para conseguir una indemnización... que no se pagó; para idem una tropa de askáris, que no eran askáris ni Dios que los crió; para mandar á las kábilas del Rif un Sidi que no si dió; y mot de la fin, por, en, con, sin, para mandar allá un ministro plenipotenciario que gestionase los múltiples y variados intereses que allende el Estrecho tiene España, que no gestionó, ni es pleni ni potencia (inteligente), ni rio cuyas benéficas corrientes desagüen en los españoles mares, ni... vamos, que Figuera ese...

«Es la tía Lila, que ni es chicha ni limoná...»  
...Pues, ¿qué se creía usted?  
—Vamos á otra cosa.

Bueno; me aparté del tema que en su excitante carta íntima nos propones, Lardo amigo, y me va usted á perdonar que no siga al pié de la letra sus elucubraciones. Ya sabe usted cómo yo escribo; *alla van versos donde vá mi gusto*, decía Espronceda, pero como en el fondo no me aparto un ápice de las ideas que nuestro (nuestro, si, nuestro, si, nuestro) periódico sustenta, allá va mi prosa (paja pura! amigo mio, pero echada en la corriente de los buenos, ella puede ser que desagüe en el mar al cual nos quería conducir nuestro inolvidable maestro... ¿Entiendes, Lardo?...

De modo es, que dejando la paja para los fusionistas más ó menos literatos, vamos al grano... pero en secreto ¿eh? pues si los fusionistas se aperciben se quedarán con nosotros y no irán donde la paja vaya. Hay que engañarlos como si gorriones fueran; vayamos por el grano sin ser vistos por los fusionistas que van tras de la paja, porque son así, como Sagasta los ha hecho... á su imagen y semejanza.

Más qué digo? ¡Oh, Lardo amigo! estoy disparatando (agarrarme, críticos chí: les).

A Sagasta hay que dejarlo en paz y en gracia de... vamos de *aquello*, por si acaso le van mal dadas al hombre en lo otro; pero... pero hagamos historia retrospectiva por hacer algo.

Vamos á ver.  
—¿Quién es Mateo?—

Mateo es un ser que se forjó á sí mismo, un trono envidiable gracias... (á la estupidez de los españoles sean dadas gracias á su talento maggggggno; el tal trono (sagastino) tiene un dosel de re-lumbrón, que está construido, engalanado, adornado, adecentado, etc. etc... con, con, con... con, lo diré al fin, con sangre inocente del Ejército y flecos (esto de fleco no lo digo por Gamazo, ni Maura) de doradas promesas (esto no lo digo por el estudiadísimo sufragio universal).

¡Ah! (con extrañeza)... Dime, Lardo amigo; ¿por qué el *padastro* de la Libertad, denominado así en París Mateo Escólar, nos concedió el tal sufragio en su inagotable munificencia?

Pus ya sabes tú el *quid timum*. Se había planteado la cuestión de confianza, y sabiendo D. Mateo que se iban á tomarlo de plantarlo en el arroyo, se puso el *asimismo* como diría la (signo música) Pardo Bazan, —que en esa *Junta del Censo* tendría un parque de Artillería con cuyos depósitos podría ir el hombre á Wagram. Y sea *equivocado*; porque esa Junta será su Waterlón—¿Qué por qué me preguntas?—Porque será la última trincheira del *fusionista* engaño.

Por lo demás, ¿quién hace caso ya, por más que nuestra España se halle en período decadentísimo, de esos viajes populacheros, cuyos teatrales detalles más propios son de un *clowns* de circo que de un hombre de Estado?

...de Lardo en el mundo hay mas, que no sólo la *tourne triomphale* fué popular, pues tan pagados fueron esos aplausos; como *pagado* de sí mismo ese nuevo Narciso de la política que en delirio *fusio huevero*, llamóse (á sí propio) representante de la libertad en la inocente, *cordera* España.

¿Entiendes, Lardo, lo que voy diciendo? Por lo demás, y á pesar de lo que escribió llevó, yo no me meto con Sagasta... como tú ves; amigo A. de Lardo.

¡¡¡Metersé con Sagasta!!! ¡A quien adora el pueblo soberano como se adora á Dios ante su altar! (sin contar la caballería).

¡Sagasta, idolo, no chino, de Barcelona, Zaragoza, Bilbao, Madrid y ambos Carabanchales y todos los camárancho-

nes!  
¡Sagasta, á quien hasta las damas echan flores *al volver de la campaña*... Vaya unas salidas... que tiene usted!  
¡Sagasta el *gran sárgento* de la Revolución, el representante, en fin, de la Libertad, *iluminando al mundo*!... (Vaya un mundo que está el fusionista; en él caben, desde el morrión de miliciano del año 48, hasta lanchupa aristocrática del más atildado marqués.)

¡Vamos! les digo á ustedes que yo no me meto con D. Moteo, y en prueba de ello digamos con el pueblo que tira:

Creo en Mateo, todo huevero, creador de la Tabacalera y de Ca; depón; creo en D. Emilio, su única hija, que fué concebido por obra y gracia del espíritu revolucionario rojo y nació de la Revolución de Setiembre; padeció de *tipte* del poder de Fonceo-Pavia; fué monarquizado y *Ralazzi* dado; descendió á los fusionistas, subióse á la paja, y está sentado á la diestra de Mateo, todo huevero; desde allí, ha de venir cantarnos peteneras al Congreso y á marear á los vivos y á los muertos; creo en la *timba* de Celenquo, en la comunión con ruedas de molino, en el perdón de los Gamazos, en la resurrección de las latas y en la vida Aguilera.

Amen.  
Y *diquia* luego, amigo Lardo; siempre queriendote.

P. DE LOS PALOTES

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA MAÑANA.

Madrid 6 de Diciembre de 1890.

La viruela.—Koch y su linfa.—Genialidades francesas.—Suiza.—Empréstito francés.—Un banquero aprovechado.—Política extranjera.—Política española.—Las elecciones.—El Concierto de Palacio.—Estrénos.—Bibliografía.

Muy Sr. m: Pasaron las nieves y los frios y las lluvias, y con un tiempo espléndido, lo que no pasa es la viruela, que ha llegado á preocupar poco, apesar de que se registran de cuarenta á cincuenta casos diarios. Con tanto hablar de la necesidad de hacer Administración hay pocos pueblos en el mundo donde la higiene esté tan abandonada como en la villa y corte de Madrid. Y ya que hablo de asuntos que se relacionan con la higiene y con la salud, viene aquí como anillo en el dedo el decir dos palabras de Koch y de su linfa.

En Francia, muchos médicos, Académias de medicina y revistas científicas dicen que la linfa de Koch es un verdadero veneno que ha de ser fatal á la humanidad. No soy competente en nada, y en medicina menos, pero conozco la facultad francesa y, no me extraña que tratándose de un Doctor Berlínés, Francia y principalmente París, le lleven la contraria. Ya han dicho con el doctor lo que en París hacen con todo, una frase, un *calambourg* y dicen que la milagrosa linfa no es más que una *Kock*. *omerie*. A los publicistas franceses les ocurre lo que á los reviseros de salones; aunque traten del asunto más serio, acaban por hablar de prendidos y modas. Los hombres más eminentes de Francia, los filósofos, los médicos, los científicos, no pueden dispensarse de *rigoler*. La teoría de Koch, que puede solo en Francia, si se comprueba, salvar dos millones de seres cada año, merece, en mi concepto, ser tratada con un poco más de seriedad.

Pero París, será siempre el mismo, y hoy, todo lo subordina á asegurar billetes para el juicio oral del crimen de Gouffé el sastre regala á Eyraud un magnífico traje con la condición de que lo lleve el día de la vista; y se han inventado peinados que se llaman á lo Gabriela Bompard. La capital de Francia es así; algunas veces, hace magníficos poemas, y luego los recita al compás de un *can can*. Y ya que estamos en el extranjero, no salgamos de él. En Berna el cons jo federal suizo parece decidido á hacer entrar á la República en la unión aduanera de las potencias centrales: si esto se realiza, el comercio de Francia con Suiza, sufrirá grandes perturbaciones; en Francia se hará el empréstito de ochocientos millones de francos; Las cuestiones del Sudan, siguen lo mismo, por más que la prensa inglesa sostenga que es necesario acabar con la barbarie que se ha apoderado de aquella importante región y reconquistarla para resolverla al Egipto; en Chicago, fué detenido antes de ayer el Sr. Curtes,

aprovechado banquero que se había apropiado de 2.600.000 duros, y el observatorio de New York anuncia grandes tempestades en las costas de la Península Ibérica.

Nadie se acuerda ya del conflicto Anglo Portugués; la alianza Franco Rusa ha pasado á la categoría de mito; Bismark que parecía irremplazable, vive ya en el olvido y es completamente falso lo que han dicho algunos periódicos italianos respecto al propósito que suponían en el Gobierno de ocupar militarmente á Tripoli.

Y vamos á la política española. Aquí no se piensa más que en elecciones: es verdaderamente extraordinario, ya lo he indicado en otra ocasión, como siendo el cargo de Diputado gratuito, honorífico y obligatorio, hay tanta gente dispuesta á sacrificarse por la patria; todo el que ha hablado dos veces de política ó ha escrito una gacetilla en un periódico, aspira á la representación nacional dispuesto á posponer sus intereses á los intereses de la patria.

Con motivo de las elecciones se habla mucho de la coalición electoral entre fusionistas y republicanos. Sucederá con esto lo que ha sucedido siempre. Las coaliciones electorales, no las hacen los intereses generales de cada partido, sino que se imponen en las localidades obedeciendo á los intereses personales.

Apesar de las elecciones, de las viruelas y de otras epidemias, Madrid presenta el aspecto animado del invierno, y se suceden las fiestas, los estrenos y el movimiento científico y bibliográfico.

En Palacio hubo el sábado un concierto concurrido por el elemento oficial: se echó de menos la asistencia de los Sres. Sagasta, Martos, El Duayep, Lopez Dominguez, Marqués de Sardoal y algun otro. Parece que se excusaron por enfermos.

En el Español se estrenaron *Los Idolos de barro* de Jacobo Sales: en la Comedia *El Cura* de Vital Aza, y en la Princesa *Genoveva* de Federico Urrecha: las dos primeras obras, han sido dos fracasos; la tercera ha tenido un éxito muy lisonjero.

El movimiento bibliográfico continúa acentuándose; la biblioteca jurídica de ferro-carriles, ha publicado un interesante libro sobre *El Contrato de Transporte* trabajo muy completo de don Andrés Martín Camero; D. Ramon de Fonsaca, con el título de *Reproducción del Canario* ha publicado una obra sobre la cría de este pájaro de grande interés para los aficionados. D. Wenceslao E. Retana con el título de *Folleto Filipino* ha publicado tres estudios muy curiosos con el título de *Frailes y Clérigos Apuntes para la historia*; g *Sinapsismos* don Manuel Schidnagel con el título de *El Archipiélago de Legazpi*, ha dado á la estampa un curioso libro con estudios acerca de nuestro imperio oceánico; y sobre la *Fabricación de las esencias* el conocido ingeniero D. Francisco Balaguer y Primo, ha publicado una monografía industrial muy interesante. Un joven escritor D. Juan Valero Martin, que se había dado á conocer ventajosamente por sus artículos publicados en *El Imparcial*, *La Ilustración Nacional*, *La Libertad* y otros periódicos, acaba de publicar con el título de *Siluetas y perfiles* un libro que ha comenzado á llamar la atención en los círculos literarios.

Después de haber hablado del extranjero y de ciencia, y de higiene, y de política, y de literatura y de bibliografía y de arte, cierra esta carta deseando que les caiga á Vdes. la lotería y quedo de Vdes. su afectísimo S. S.

GARCÍ-FRANDEZ.

LOS VINOS ESPAÑOLES EN FRANCIA

ESTACIÓN ENOTÉCICA DE ESPAÑA EN PARÍS

(Boletín semanal del Mercado)

La importación en Francia de vinos españoles en los diez primeros meses de este año ha sido de 5.842.439 hectolitros contra 5.703.047 en igual periodo del pasado año. Esta cantidad de vinos importados de España representa algo más del 69 por 100 del total de importación que ha realizado el comercio vinatero francés, contadas todas las procedencias. Ganan no solo los vinos comunes, sino que también las clases de embotellados y licorosos, que han representado ciento 53.840 hectolitros.

Esta última clase llega para el consumo directo, y por consecuencia, indica mejora en las calidades elaboradas y creación de un mercado más fijo.

Es de mayor importancia de lo que se cree generalmente el comercio de vinos españoles que hace el mercado de París. No ha podido obtener aún datos bastante seguros pero según se ha oído á algunos negociantes antiguos en este comercio, debe calcularse que de los 4.287 mil hectolitros de vino que consume la gran capital, representan los vinos finos solo el 46 por 100, ó sean 685.900 hectolitros y quedan (en cifras redondas) 3.500 mil hectolitros de vinos ordinarios. De esta cantidad, las importaciones de España cubren al menos 50 por 100, ó sean un millón 800.000 hectolitros. Esto causa la gran preocupación de los viticultores de la Cámara, sin reparar que la buena venta de sus vinos endebles gana extraordinariamente con el «coupage» de los vinos de España.

La estación de mi cargo va recibiendo bastantes muestras de vinos, procedentes de Ruéd, Búrgos, Aranda, Murcia, Alicante y Tarragona, así como solicitudes de Suiza y Bélgica.

El movimiento del mercado continúa siendo favorable á los vinos de España: anunciándose el que vengan sin enyesar por lo que se buscan más por los taberneros, que los llamados vinos «levantinos», de Dalmacia, Grecia y Turquía, enyesados con exceso y demasiado caros.

Las buevas clases de vinos españoles se van vendiendo con estimación. Los superiores y de buen color y 14º de alcohol, cubiertos, se cotizan:

- Alicante, de 34 á 40 francos.
- Vinaroz-Benicarló, de 36 á 38 id.
- Aragón, de 36 á 40 id.
- Haro, de 34 á 37 id.
- Valencia, de 36 á 38 id.
- Cataluña, con 12 1/2, de 82 á 84 id.

Debe advertirse que estos grados comerciales se refieren al ebulliscopio Malligand, que da cerca de medio grado de exceso sobre la riqueza alcohólica verdadera del vino.

Por lo demás apenas se hacen negocios en el mercado más que de vinos de España.

París 6 de Diciembre de 1890.—El director de la estación.—E. A.

Noticias generales

El tribunal de Freiberg, en Sajonia, ha condenado á la pena de muerte á la Paulina Wagner, la cual en el espacio de dos años había envenenado á sus seis hijos.

En Tolón ha ocurrido un caso de cólera, habiéndose quedado el cadáver completamente negro. El establecimiento donde murió fué desinfectado energicamente.

Los franceses se muestran resueltamente contrarios á las inyecciones anti-tuberculosas del docto Koch, por el hecho de haber muerto un individuo en un hospital de París, después de ser inoculado con la linfa.

Nos parece demasiada impresionabilidad la de los franceses, en este asunto.

En el pueblo de Torrevecija ha estallado la caldera de una fábrica de molar sal, derrumbando el edificio donde estaba instalada y el contiguo, pereciendo entre escombros los operarios que en ellas se encontraban.

Van extraídos seis cadáveres.

En Zaragoza ha recibido el sacramento del bautismo una joven de 20 años, acogida en las Obladas desde hace cinco meses. Llamábase en el mundo Alegria y es natural de Puerto Rico. Dicese que fué abandonada en Barcelona. Se le puso por nombre Carmen, y fué apadrinada por una sobrina del señor cardenal Benavides.

En muchos pueblos de la provincia de Málaga, el hambre empieza á causar estragos.

Multitud de personas de ambos sexos y diferentes edades, hombres, mujeres y niños, se acercan á las cortijadas pidiendo un pedazo de pan para no morir de inanición.

Se han embarcado en Cádiz con dirección á Costa Rica dieciséis profesores de instrucción primaria.

La hija del difunto conde de Argillo, ha regalado á la Virgen del Pilar de Zaragoza, un precioso aderezo. Valorado por los peritos, en cincuenta y tres mil cien reales.

Noticias locales

Copiando la carta que D. Federico R. de Maspons ha escrito á *La Almudaina*, damos la contestación más elocuente que podemos dar á algunos colegas que maliciosamente habían supuesto que el traslado de dicho señor obedecía á interesadas miras políticas.

Dice así: «Sr. Director de *La Almudaina*. Palma 19 de Diciembre de 1890.

Mi querido y distinguido amigo: dándome más valor del que realmente tengo, y honrándome sobremanera, una parte de la prensa de esta capital se ocupa de mi traslado á Murcia, interpretándolo bajo el prisma del afecto que he merecido á estos insulares y al que no sé como corresponder.

Peró como no quiero que las ideas se desvien en punto en que pueda acarecer responsabilidades para individualidades ó agrupaciones, para mí siempre respetables, debo manifestar que la petición de mi traslado, estoy convencido de que no parte de Malorca y si de intereses particulares ajenos á esta isla, y que nada tienen que ver con la gestión política de la localidad.

Y en tanto estoy convencido de esto, y tantas pruebas de afecto tengo recibidas de éste país para cuya prosperidad hago fervientes votos, que te ruego hagas presente en mi nombre, ya que me es imposible hacerlo particularmente, el reconocimiento que experimento por cuanto han hecho por mí los mallorquines.

Tuyo afmo. amigo Q. B. T. M. Federico R. de Maspons.

Ayer se unieron en indisoluble lazo la bella y distinguida señorita D.ª Magdalena Llompert y el abogado D. José Esteva.

Deseamos á los desposados la mayor felicidad posible en su nuevo estado.

Por disposición de la Alcaldía, se ha hecho en el año actual una modificación importante en la feria de volatería de las Eurámadas.

Las manadas de pavos que solían situarse á lo largo de la carretera de Manacor, que es angosta y con el tránsito de carruajes era ocasionado á molestias y desgracias, se situarán desde hoy á lo largo de la Ronda de Levante, á espaldas del fielato en dirección de la puerta del Campo, camino que quedará cerrado para el tránsito de carruajes de paseo, dejándose expedita para este objeto la mencionada carretera de Manacor.

El mercado de lechonas continuará en el mismo sitio que en años anteriores y los campos baldíos que hay entre los caminos en la plaza mencionada se utilizarán también para volatería.

A las seis de la mañana llegó de Barcelona el vapor *Lullós*, con la correspondencia, 51 pasajeros y carga.

La ilustrada revista literaria *«La Horuga de Oro»*, que se publicó en Barcelona, trae la vista general de Palma, tomada desde el monte de Bellver.

Muy concurrida se vió anteayer la *«Sociedad de Tiro»* establecida en el caserío del Terreno, con motivo de efectuarse la cuarta tirada de palomas. Un tiempo hermoso del que hacia días nos veíamos privados, favoreció á los ciertos tiradores, que mataron 89 pichones de las 120 que se soltaron. Grande es el incremento que va tomando esta Sociedad, pues cinco meses escasos que se fundó, y hoy cuenta crecidísimo número de socios.

No es á Málaga sino á Murcia donde ha sido trasladado el Director Jefe de Telégrafos de esta provincia Don Federico R. de Maspons.

Para Ibiza y Alicante ha salido esta mañana el vapor *Union* con correspondencia para ambos puntos, carga y pasajeros.

Para la plaza de oficial de la clase de terceros que resulta vacante en la Ad-

ministración de Contribuciones por cesantía de D. Juan Siquier, ha sido nombrado D. Manuel Montis Allende Salazar, cesante de la categoría inferior, y por consiguiente con ascenso.

En el cementerio de esta ciudad se dió sepultura al cadáver de un viudo de 74 años de la calle de Arabí fallecido á consecuencia de pneumonia, un casado de 56 del Arrabal de apoplejía; una viuda de 78 de la calle del Sol de afección cardíaca; otra de 78 de la calle de San Pedro Nolasco de vejez; una soltera de 70 de la calle de Catañ de pneumonia; una casada de 52 de la calle de la Palma de albuminaria y una niña de 2 de la calle de Montenegro de bronquitis.

Movimiento ocurrido ayer en el Hospital civil de esta ciudad. Entradas 2 hombres y 1 mujer. Salidas ninguna. Fallecidos 1 mujer.

Ayer pasó á mejor vida el Sr. D. Gaspar Vinyo y Maesso, Administrador que fué de Propiedades é Impuestos en esta provincia.

El cielo haya premiado sus virtudes.

La feria de Sto. Tomás empezó ayer pero mal por causa de la lluvia que ha dejado las calles en estado de no poderlas transitar.

El catedrático del Seminario D. Antonio M.ª Alcover Pbro. salió el jueves para Valencia con objeto de tomar la licenciatura en Derecho, en aquella Universidad.

Diez son las causas que durante el cuatrimestre que comienza el 1.º de Enero, han de verse en Juicio oral por Jurados en la Audiencia de este territorio, y de ellas, nueve son por robo y una por asesinato frustrado.

Programa de las piezas que tocará en el paseo del Borne la banda militar del Regimiento de Filipinas:

- 1.ª «Esley Marsch», Friendman.
- 2.ª Tanda de Valses «My Queen», Coote.
- 3.ª Coro y Aria de Baritono de la ópera «Poliuto», Donizetti.
- 4.ª Duo de Tiple y Tenor «El año pasado per Agua», Chueca.
- 5.ª «La Perla», Polka, Verguilla.

Los peones de la municipalidad encargados de quitar el barro ya pueden de nuevo emprender sus tareas, procurando hacerlo con más perfección que no lo han hecho estos días pasados dejándolo amontonado en las vías.

Anoche estuvo muy concurrida la feria de Santo Tomás á pesar del mal estado en que se encuentra el piso de nuestras calles ocasionado por las lluvias de estos días.

Ayer llegó á esta ciudad el tenor señor Roure que recientemente acaba de contratar la Empresa del Teatro Principal.

Dícese que debutará la semana próxima con la ópera «Favorita».

Anoche se lavó otra vez la plaza de Cort que estaba intransitable á consecuencia del mucho barro que habia.

TEATRO CIRCO

Numerosa concurrencia acudió anoche á este centro recreativo, con motivo del beneficio del simpático tenor cómico señor Verdejo.

Se estrenaron las bonitas zarzuelas *Lucifer* y *Al agua patos* que alcanzaron muy buena interpretación por parte de todos los artistas que en ellas tomaron parte.

El Beneficiado fué estrepitosamente aplaudido y obsequiado con varios regalos de bastante valor.

El próximo martes tendrá lugar el beneficio del Director de la compañía señor Ruiloa, extrenándose la bellísima opereta *Man Zeli Nilouche*.

Mañana tendrá lugar en dicho teatro dos variadas funciones: la primera á las tres de la tarde y la segunda á las ocho de la noche.

AVENTAJA Á TODOS LOS PREPARADOS SIMILARES

(Desconfiar de las imitaciones) Barcelona 19 abril 1886.

La *Emulsión Scott* en el concepto terapéutico cumplidamente muchas indicaciones con marcada ventaja sobre otras preparaciones similares por su feliz asociación á los hipofosfitos. De aquí que con frecuencia recetó yo la *Emulsión de Scott* en los casos de *linfatisimo escrofulismo, raquitismo, tuberculosis en primero y segundo grado; depauperación orgánica*, debida á diferentes causas, d-biendo las mas veces felicitar me por el éxito obtenido.

Dr. M. E. DE LICIAGA. Profesor Médico-Cirujano, Cortés, 285.

Precios corrientes en el mercado de Inca el 18 de Diciembre.

- Trigo, 15'00 pesetas los 70 litros.
- Candeal, 16'00 id. id.
- Cebada del país, 9'00 id. id.
- Id. forastera, 8'50 id. id.
- Avena del país, 8'00 id. id.
- Id forastera, 7'50 id. id.
- Garbanzos, 22 id. id.
- Maiz, 11'00 id. id.
- Habichuelas confites, 20 id. id.
- Id. blancas, 24 id. id.
- Frijoles, 22'00 id. id.
- Habas para coeer, 18'00 id. id.
- Id. ordinarias, 16'00 id. id.
- Id. para ganados, 13'00 id. id.
- Cerdos cebados, 10'00 id. los 10 kilogramos.

ALCALDIA DE PALMA

En vista de que no obstante las plausibles medidas adoptadas en épocas diversas para que desaparezcan los inconvenientes que para el tránsito público ofrecen los aleros sin canal, subsisten aun en algunas calles de esta ciudad. Este Ayuntamiento considerando urgente se sujeten todos los propietarios á la misma utilísima regla, en sesión celebrada el día doce del corriente mes, acordó: que antes del día primero de Febrero del año próximo se coloque canal con su correspondiente tubería de bajada de aquel en todos los aleros que recogen las de lluvia; y que sean multados por la Alcaldía los que dejen sin cumplimiento este acuerdo dentro del plazo señalado, verificándose entonces de oficio y á sus costas, quedando los que lo cumplieren exactos del pago de arbitrio municipal por la obra, de la cual deberá dar aviso á la Alcaldía antes de empezarla y después de determinada.

Lo que se hace público para conocimiento de este vecindario y debido cumplimiento.

Palma 19 Diciembre de 1890.—El Alcalde, Manuel Gasp.—P. A. del Ayuntamiento, Francisco Gomila, Secretario.

TEATRO PRINCIPAL

COMPANIA DE OPERA ITALIANA

Función para hoy

bajo la dirección

DEL MAESTRO DIRECTOR Y CONCERTADOR

DON VICENTE PETRÍ

La preciosa ópera en 3 actos del maestro Rossini, titulada:

IL BARBIERE DI SIVIGLIA

Á las 7 y media.

PRECIOS

	ABONO POR DECENA	DIARIOS
	Pesetas	Pesetas
Palcos proscenios y primer piso.	110	14
Id. plateas.	100	12'50
Id. primer piso.	85	11'50
Id. proscenios segundo piso.	75	10
Id. segundo piso.	60	8
Id. tercer piso.	30	5
Butacas.	12	1'50
Tertulia primera fila	5	0'60
Delanteras paraiso.	3'50	0'50
Entrada general.	5'00	1
Id. paraiso.		0'75

TEATRO-CIRCO BALEAR

COMPANIA DE ZARZUELA COMICA

Dirigida por

DON LINO RUILOA

Funciones para hoy domingo

Por la tarde á las tres CHATEAUX MARGAUX LAS TENTACIONES DE S. ANTONIO LOS TRASNOCHADORES

Por la noche á las ocho EL CHALECO BLANCO LUCIFER AL AGUA PATOS

A las ocho.

	DIARIOS	ABONO POR DECENA
	Pesetas	Pesetas
Palcos sin entradas.	6	40
Butacas id. id.	0'75	5
Sillas id. id.	0'50	4
Anfiteatro id. id.	0'25	2
Delanteras de gradería id. id.	0'15	1
Entrada general.	0'50	
Medias idem para niños y soldados sin graduación.	0'37	

De sobremesa

Se daba vueltas al tema inagotable de la fidelidad de los perros.

—Mi padre tenia uno que se dejó morir de hambre sobre la tumba en que aquél fué enterrado.

—Mi tio tenia otro que se suicidó con el revolver del difunto.

Se habla de medicina.

—Na hay nada—dice un médico—tan peligroso como una indigestión de agua.

—¿De veras?

—Una indigestión de agua ser mortal.

—Y si no—exclama otro— que le digan los que se ahogan.

Un individuo de mal aspecto entra en una tienda de ultramarinos y dice:

—¿Me hace usted el favor de un pedazo de papel para envolver una cosa?

—Tome usted.

—Y ahora, ¿me quiere dar usted algo para envolver?

En una zapateria:

—Esto es un escándalo. Me ha vendido usted unas botas que se me han roto á la primera visita que he hecho con ellas.

—Es que mis botas no sirven para hacer visitas, sino para recibir las.

El colmo de la distracción.

Los novios se encuentran al pié del altar esperando la bendición.

El sacerdote hace al novio la pregunta de rúbrica.

—Señor D. F. de Tal, ¿quiere usted por esposa á Doña Fulana?

Cinco minutos de silencio.

De pronto, como si despertase de un sueño:

—Ay, perdone usted, señor cur a ¿Hablabá usted conmigo?

Pensamientos:

La costumbre del que no habla nos persuaden más que sus razonamientos.

Es necesario mirar á los criados como á unos amigos desgraciados. Hemos de regañonar que sólo al acaso debemos la diferencia que hay de nosotros á ellos.

Telegramas.

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 20, 10'5 m.

La *Gaceta* publica la nueva división electoral.

En Cuba se elegirán treinta diputados ocho más que en la actualidad.

En nada se ha variado la de Puerto Rico.

Madrid 20, 9 n.

En la Junta Central del Censo por ocho votos contra cinco, absteniéndose los Sres. Salmeron y Cervera se ha tomado en consideración el dictamen de la proposición del Sr. Sagasta.

El proximo lunes se discutirá.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROGERS



# Gran fábrica

DE

**CAJERÍO Y ESTUCHERÍA**

Cajas lujo y fantasía para bodas, bautizos y regalos.  
Para joyería y platería, estuches desde 4 real uno en adelante.  
Para el envase de calzado, cajas desde 90 céntimos de peseta la decena.

**Fábrica—Olmos—Teléfono 127**

**SUCURSAL — BROSSA. 10 — TELÉFONO 128**

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1890 á 31 de Marzo de 1891:  
De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7:30 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7:30 mañana, y 5:15 tarde.  
De La Puebla á Palma.—A las 7:55 mañana y 5:25 (mixto) tarde.  
De Manacor á La Puebla.—A las 7:30 mañana, y 5:15 tarde.  
De La Puebla á Manacor.—A las 7:55 mañana, 2:15 y 5:25 (mixto) tarde.  
Tren periódico. Días de mercado en Inca.  
De Inca á Palma á la 1 tarde.  
Palma 8 de Octubre de 1890.—El Director general, Guillermo Moragues.

## Martin Valls

MAHON

### EL CUAJADOR INSTANTÁNEO

Gran descubrimiento moderno para la coagulación rápida de la leche, en la fabricación de quesos, mantecas, cremas, etc., etc., preparado por Sir K. J. Feralff—Wsræillivrebáuw—Eniest.

El Cuajador Instantáneo es un líquido preparado expresamente para la obtención rápida de la coagulación en la fabricación de los quesos, manteca, etc., etc., sin que su empleo perjudique en lo más mínimo sus cualidades esenciales, ni desvirtue su uso ninguna de las circunstancias y condiciones que ha de reunir el queso para que sea bueno y de un gusto sabroso y exquisito.

Al contrario, el empleo del Cuajador Instantáneo proporciona mayor cantidad de queso (un tres por ciento más que con el uso de los otros cuajos) y al mismo tiempo facilita su más rápida fabricación obteniéndose al final una clase de queso de un sabor agradable, suave y sin dejarle formar costra, pues siempre parece preparado de momento y aceptable al paladar más delicado.

Basta una pequeña cantidad del Cuajador para cuajar una regular cantidad de leche siendo su coste excesivamente económico, lo que hace pueda usarse sin temor de aumentar en modo alguno el valor del queso en su fabricación.

Su empleo es sencillísimo y cualquiera es suficientemente apto para hacer uso de él, pues únicamente se requiere agregar al Cuajador un 10 por ciento de agua y mezclarlo con la leche al estado normal de 35°, procurando se verifique una mezcla exactamente homogénea ó sea igual y después de 35 minutos se alcanza una coagulación perfecta y que sirve para la fabricación del queso en estado de verdadera pureza.

Ofrece el empleo del Cuajador la doble ventaja de aumentar ó disminuir su cantidad si se quiere acelerar ó retardar la coagulación de la leche, y según la temperatura que marque esta depende el más ó menos tiempo que se necesita para que se verifique la coagulación.

### MODO DE EMPLEARSE

Por cada 40 litros de leche (ó sean 22 1/2 libras antiguas) se toma una cucharadita de las que acompaña á cada frasco que contiene un gramo de Cuajador Instantáneo y se mezcla con diez cucharaditas de agua y teniendo la leche la temperatura normal de 35° se mezcla todo, teniendo cuidado especial de agitarlo en todas direcciones con un instrumento de madera (no puede emplearse ningún instrumento de hierro para que se incorpore perfectamente con la leche y al cabo de 25 minutos se obtendrá la completa coagulación de la leche.

Si la leche no alcanza los 35° de temperatura entonces se necesitará más tiempo, más la práctica del que lo use y su experiencia le enseñarán á poder graduar con seguridad la cantidad exacta que debe usar según la temperatura más ó menos elevada que marque la leche en el momento de efectuarse la operación de la coagulación.

El Cuajador Instantáneo se venden frascos de varias cabidas.  
1 litro de Cuajador para 10000 litros leche 16 pesetas.  
1/2 " " " 5000 " " 9 " "  
125 " " " 1250 " " 5 " "

Depósito esclusivo para la venta al por mayor y menor en toda la isla.—Droguería Mahonesa de MARTIN VALLS, THOMAS Y PONS, calle Nueva, 8.—MAHÓN.  
Para los pedidos dirigirse á RAMON DUCH, calle Peregril, núm. 2-A., esquina Juanot-Colom.—PALMA.

## ¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Ha llegado otro cargamento de petróleo superior de New York, garantizado. Se vende por litros, Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina número 62. Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan número 29. En partidas de 40 á 25 cajas á reales 66.

NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 4 reales más el nuestro que el consabido.

## ¡ABAJO EL MONOPOLIO!

## COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA

POR

D. Gabriel Castellá, abogado

2.ª EDICION

CORREGIDA Y AUMENTADA CON LAS ÚLTIMAS DISPOSICIONES LEGALES Y FALLOS DEL SUPREMO.

Se vende en todas las librerías de esta capital á UNA peseta CINCUENTA céntimos el ejemplar.

## PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieran contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda causa

perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre eliminarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifican la sangre ó impiden el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

## UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Unguento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las úlceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus maravillosas curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y separaciones de todo género, ya sean del oído, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipación, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 532, Oxford-street, Londres.

No. 3.

### En la Sociedad «Flor

la Juventud» situada en la calle de San Elias núm. 21, principal, se da enseñanza de baile de ocho á diez de la noche.

### Alquiler

Hay para alquilar una casa zaguán en la calle de Santa Cruz núm. 5. Informarán Fideos 4, vidriera. 8-5

### En la calle de San

Miguel núm. 139, se proporcionan sirvientas y nodrizas. 12-20

### Nodrizas

Una joven de 18 años y la leche de 12 días desea criatura para criar en San Sordina. Darán razón en el café de Pablo calle de San Miguel.

### Cultos.

SANTO DE HOY.  
Santo Tomas apóstol  
HOY DOMINGO

En San Felipe Neri empiezan las cuarenta Horas en sufragio del alma de una difunta: exposición á las diez, y acto seguido la misa mayor. Al anochecer continuará la novena de Belén y la reserva.

En Sta. Fe habrá fiesta á la Virgen del Buen Camino en acción de gracias por habernos visto libres del cólera.

En el Socorro, por la tarde, el Amparo de María.

En la Merced, por la tarde, el ejercicio de la Esclavitud.

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio de San Luis Gonzaga.

Visita á la Corte de María  
En Sta. Clara, á la Virgen del Amor Hermoso.

### Sección Comercial

BOQUES FONDEADOS.

Día 20

De Barcelona vapor Lulio, capitán D. Pedro Aulet, 25 trip., ton. 405, efectos, balija y pas.

De Catania bergantín goleta italiano

Tamiglia, cap. D. Francisco Alioto, 9 trip. ton. 285, con azufre.

### DESPACHADOS

Para Ibiza y Alicante vapor Union, cap. D. Juan Singala, 22 trip., ton. 404, efectos, balija y pas.

Para Barcelona corbeta Barba Azul, cap. D. Ricardo Cosso, 10 trip., ton. 243 con lastre.

Para Cartagena laud San José, pat. Juan Bautista Carveró, 4 trip., ton. 21, con petróleo.

Para Denia bergantín goleta italiano Tamiglia, cap. Francisco Alioto, 9 trip., ton. 285, con azufre.

Para Arenys de Mar laud Nueva Amistad, pat. Pio Martí, 4 trip., ton. 27, con algarrobas.

### ULTIMAS COTIZACIONES

DINERO

PALMA 19	
Crédito Balear.	115:00
Cambio Mallorquín.	85:00
Ferro-carriles de Mallorca.	65:50
Alumbrado por Gas.	
Salinas de Ibiza.	
Harinera Mallorquina.	
Bonos Municipales.	25:00
La Isleña.	66:25
Obligaciones de los F. C. de M.	par.
Empresa Marítima Lulio.	65:50
Rippers.	6:00
MADRID 18	
4 p. interior.	75:75
4 p. amortizable.	87:95
Billetes hipotecarios de Cuba.	103:60
Banco de España.	402:00
Compañía Tabacalera.	87:00
BARCELONA 18	
4 p. interior perpetuo.	75:75
4 p. exterior perpetuo.	77:05
4 p. amortizable.	
Billetes hipotecarios Cuba.	
Banco Hispano-Colonial.	
Ferro-carriles del Norte.	74:35
PARIS 18	
4 p. español.	75:34
Canal de Panamá.	37:50